

## 議会報編集委員会視察日程

○平成28年5月23日（月）～ 5月24日（火）

### 【議 員】

横野委員長、尾上副委員長、成田委員、吉崎委員、  
藤井委員、松井委員、南昭弘委員、高森委員

### 【随 行】

議事調査課調査係 高畑主査、野島主事

### 【日 程】

5月23日（月）

- ・ 出発
- ・ 八王子市議会視察（13:30～14:45） 都内宿泊

5月24日（火）

- ・ 長野市議会視察（13:15～14:30）
- ・ 帰 富

# 平成28年度 議会報編集委員会行政視察報告書

議会報編集委員会  
委員長 横野 昭

1 視察期間 平成28年5月23日(月)から5月24日(火)まで

2 視察先及び視察事項

(1) 5月23日(月) 八王子市  
「議会広報紙の編集・発行等について」

(2) 5月24日(火) 長野市  
「議会広報紙の編集・発行等について」

3 視察参加委員

委員長	横野	昭
副委員長	尾上	一彦
委員	成田	光雄
〃	吉崎	清則
〃	藤井	清則
〃	松井	桂将
〃	南	昭弘
〃	高森	寛

4 随行職員

議事調査課主査	高畑	明美
議事調査課主事	野島	美央

## 5 視察概要

5月23日（月）八王子市 人口56万人／世帯数26万世帯／面積186.38k㎡

(H28.4月末時点)

### 1. 議会広報紙の編集・発行等について

#### (1) 視察の目的

「とやま市議会だより」のより良い編集・発行等に資するため、八王子市の取組みを視察した。

#### (2) 取組みの概要

- ・ 議会報の編集は議会運営委員会の所管事項となっており、定例会最終日前と、発行の2～3週間前の議会運営委員会において掲載内容を決定している。
- ・ 近年は毎年印刷業者が違うため、微妙な色の違いなど、細かい調整ができないところが課題である。
- ・ 一般質問は、個人ではなく、テーマごとにまとめて掲載している。1ページごとに各委員会に関する内容でまとめており、1人1問必ず掲載されるわけではない。「誰が」質問したかではなく、「何を」質問したのかを重視している。以前は1人ずつ掲載していたが、テーマごとにまとめたら定例会以外の各委員会等の活動を掲載できるようになった。
- ・ 編集については、誰でもできるようにするため、毎号担当者を変えている。
- ・ 傍聴をされた方の傍聴記を掲載している。(顔写真、感想)
- ・ 表紙写真を公募しており、毎回10件ほどの応募がある。募集を呼びかけるポスターを作製し、学校の写真部等の団体にも送付している。

#### (3) 所感

- ・ 議会報に個人名や個人写真を掲載することで、議会改革の点数が高くなる風潮があるとの話があったが、議員各人が政務活動費で市政報告を行えばその必要性がないと感じた。しかしながら、議会改革の点で今後検討が必要かもしれない。
- ・ 表紙写真の公募について、今後検討すべきことと思われるが、4回のうち1回だけ公募するのも良いことかもしれない。それに伴う予算的なことも今後の課題である。
- ・ 「有権者は求めない！議員は贈らない！寄附はNO！」というイラストを載せているが、富山市議会としても載せることを検討すべきと思った。

## 1. 議会広報紙の編集・発行等について

### (1) 視察の目的

「とやま市議会だより」のより良い編集・発行等に資するため、長野市の取組みを視察した。

### (2) 取組みの概要

- ・代表質問、一般質問は質問議員が原稿を作成。行数は発言時間に比例している。表紙の見出しは議会報編集委員長、主な議案の内容は副委員長が決めている。議会報編集委員会を定例会中と終了後に複数回開催し、原稿の読み合わせ等を実施。議会報の編集は総務議事調査課の職員2名で担当している。
- ・議員が執筆をしているため、表現が統一的でなかったり、複数の議員が同じような内容の質問を掲載することもある。質問した順番で掲載。質問時間に比例して行数を決めており、その行数の中であれば、何問取り上げても良い。
- ・表紙の欄外にプロスポーツチームをPR、応援する内容のイラストや文章を掲載している。

### (3) 所感

- ・議会報の原稿を議員が書いて、議会事務局職員が一部添削しているが、それぞれに主張が違って調整が難しいと聞いて、現在の本市の取り組みのほうがよいと感じた。
- ・質問が重複し、掲載も重複するケースが多くあり、紙面上の構成を考えると本市のやり方がよいと感じた。
- ・議員名、会派名を載せているが、そのことについて市民から見ると分かりづらい紙面となっていて、紙面構成が大変である。しかしながら、議員の想いを伝えることを考えるとやむを得ないと言われた。確かに読みにくいと感じた。
- ・インターネットやケーブルテレビの中継も、昔からしているが大きな問題はない。本市においても今後の検討課題であると感じた。
- ・議会報の枠外の活用で地元のプロスポーツの日程を載せているが、紙面の有効利用と感じた。富山市にもあるが、プロスポーツの日程やオーバードホールの催事などを載せることも検討課題と感じた。

平成28年5月23日（月）八王子市



平成28年5月24日（火）長野市

